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Возвращение в крестьянство

«МЫ ТВЕРДО РЕШИЛИ
ЕХАТЬ В ДЕРЕВНЮ»

В номере газеты «На сме
ну!» за 12 апреля была от
крыта новая рубрика «Воз
вращение в крестьянство». 
Совместно со штабом удар
ных комсомольских строек 
обкома ВЛКСМ мы предло
жили жителям городов Сред
него Урала пополнить ряды 
сельских тружеников, пере
ехать на жительство в село. 
Уже на следующий день по
сле публикации в редакции 
газеты стали раздаваться те
лефонные звонки с просьбой 
помочь в выборе нового ме
ста жительства, через не
сколько дней стали прихо
дить письма.

■— Мы с мужем уже выш
ли из комсомольского возра
ста, — пишет О. В. Паневи- 
на из Нижнего Тагила, — на 
тем не менее хотели бы 
уехать в деревню. О жизни и 
работе в деревне знаем не 
понаслышке. В город приеха
ли в 1981 году. Муж по про
фессии газоэлектросварщик. 
Ну а для меня, думаю, рабо
та найдется тоже, хоть в жи
вотноводстве, хоть в поле.' 
Работы не боимся. Если нам 
предоставят жилье, мы будем 
очень рады вернуться в де
ревню.

Готовность переехать в се
ло высказали в своем письме 

и свердловчане—супруги Дол
гополовы. «Мы проживаем 
в общежитии. Муж рабочий, 
а я работаю уборщицей за 
комнату в общежитии. Мы 
подумали, что нам отдельно
го жилья долго не получить, 
и решили: может быть, 

уехать в совхоз работать. Ро
дина наша — село, мы не 
боимся работы».

Большинство из тех, кто 
откликнулся на первый ма
териал под рубрикой «Воз
вращение в крестьянство», 
как и авторы приведенных 
здесь писем, в качестве глав
ной причины переезда в село 
называют трудности с жиль
ем. Но одно письмо явно вы
бивалось из этого ряда.

«Прочитали в вашей газе
те за 12 апреля статью «Воз-' 
вращение в крестьянство». 
Горячо поддерживаем вашу 
инициативу. Она совпадает с 
нашим давним желанием за
няться сельским хозяйством 
на основе арендного подряд 
да,—писал А. Г. Бояркин.—' 
Нас две семьи. Всего четыре 
взрослых человека. Хотели 
бы с вашей помощью взять 
в аренду от 200 до 400 га 
сельскохозяйственных угодий 
для создания сельхозкоопера
тива или хуторского (фер
мерского) хозяйства. Жела
тельно в брошенной деревне. 
Опыт работы в сельском хо
зяйстве имеется. Решение на 
переезд на жительство в 
сельскую местность твердое.

Судя по обратному адресу, 
у автора этого письма есть 
квартира, чем же тогда про
диктовано его стремление пе
реехать в «брошенную дерев
ню»? Движимая профессио
нальным любопытством, я 
без приглашения отправилась 
к Боярским в гости.

Улица Пехотинцев. -.Много

этажный современный дом. 
Рядом магазины, детский 
сад, школа. Тут же остановка 
автобусов. Налицо все атри
буты городской цивилизации, 
ради которой люди бросают 
свои сельские подворья. Од
нокомнатная квартира — не
много, но вполне достаточно 
для семьи из трех человек. 
Со вкусом подобранная со
временная мебель, дорогой 
ковер, удобный диван. По 
всему видно, что хозяева 
квартиры материально обес
печены, живут в достатке, 
Александра Георгиевича до
ма не оказалось. Приболел.- 
слег в больницу, поэтому, бе
седовать пришлось с его же
ной Рашидой Мансуровной.

‘— Стремление мужа жить 
в деревне, — начала она, — 
кому-то действительно мо
жет показаться чудачест
вом. Он коренной свердлов
чанин, все свои 30 лет про
жил в городе, но жить в се
ле, работать на земле — его 
давняя мечта. Это, видимо, 
еще с тех пор, как помогал 
родителям работать на садо
вом участке. Хоть и четыре 
сотки, а все же земля, выра

Напоминаем жителям городов Среднего Урала, желаю
щим переехать на жительство в село. Свои письма вы 
можете направлять в редакцию газеты «На смену!» (зво
нить по телефону 58-96-11) или в штаб ударных ком
сомольских строек обкома ВЛКСМ по адресу: 620219 
Свердловск, проспект Ленина, 34, ком. 417 (телефон 
51-35-68). Мы также ждем деловых предложений от 
руководителей колхозов, совхозов, других сельхозпред
приятий, сельских, районных Советов народных депута
тов, горкомов, райкомов ВЛКСМ. На конверте не за-, 
будьте сделать пометку «Возвращение в крестьянство».

щивали они и овощи, и фрук
ты, и ягоды. Разговоры о 
переезде в село у нас уже 
давно ведутся. Я сама вырос
ла в деревне, знаю, что там 
житье непростое, но, как го
ворится, куда иголка, туда и 
нитка.

Сначала мы поехали в 
Пермскую область, — про
должала рассказ Рашида, — 
там родственники наши жи
вут. Хотели вместе с ними 
организовать арендное семей
ное звено. Узнавали, не сдаст 
ли какой совхоз нам землю 
в аренду. Но нас тогда не 
поняли, не поддержали. По
бывали мы и в Уфимском 
районе Челябинской области, 
там мои родители живут. До
говорились о выделении нам 
в аренду 80 гектаров земли, 
но возник другой вопрос: не 
хотелось терять квартиру. 
Кто знает, как судьба повер
нется, надолго все это или 
нет, а здесь все-таки жилье. 
Короче, отказались мы от 
той затеи... А в марте этого 
года Пленум ЦК КПСС про
шел по новой аграрной поли
тике, муж опять деревней 
бредить начал, тем более и 
квартиры теперь за горожа
нами, выезжающими рабо
тать на село, бронируются, 
так что теперь переезжать 
решили окончательно. Вот 
выйдет Александр из боль
ницы, и сразу поедем поды
скивать место. Весна ведь 
уже, сезон терять не хочет
ся. В деревню так в дерев
ню.

С. ПАНКОВА.
Свердловск.

Актуальный репортаж

ПОДРАНКИ
— Тетенька, а вы возьмете 

меня в гости? — Малышка об
няла меня за колени и, за
прокидывая вверх голову, умо
ляюще посмотрела в лицо. 
А в глазах такое ожидание, 
что невольно сжимается серд
це. Что я отвечу ей, четы
рехлетней крошке, уже испы
тавшей и одиночество, и го
лод, и предательство близких 
людей? Что я могу ей отве
тить?

В дошкольном детском до
ме № 10 воспитываются 156 
малышей, в возрасте от 
трех до семи лет. Из них круг
лые сироты всего шесть, ос
тальные — подкидыши, отказ
ные, дети, родителей которых 
лишили прав. Этому детскому 
дому всего полтора года, 
но несмотря на младенческий 
возраст обустройство домаш
нее, теплое. В группах уют
но, красиво, а воспитатель
ницы, няни—-ласковые, добрые. 
Но разве заменит даже самый 
благополучный детдом тепло 
родительского дома? Подран
ки мирного времени... Госу
дарство делает все, чтобы 
вернуть им веру в добро, 
чтобы снова расцвела улыбка 
на их не по-детски серьезных 
лицах. Написала «государство» 
и неожиданно ощутила, что 
государство для этих детей 
воплощено конкретно в Нине 
Федоровне Губановой, Лари
се Евгеньевне Блиновой, Га
лине Григорьевне Кирилловой... 
Правда, воспитанники не зна
ют еще их по фамилиям и 
обращаются чаще «тетя Валя», 
«мама Нина». К нашему по
явлению ребятишки отнеслись 
спокойно, здесь привыкли к 
гостям. Часто бывают в дет
доме представители шефст
вующих предприятий, студен
ты вузов. Только вот среди 
посетителей, к сожалению, не 
встретишь тех, кого больше 
всего ждут дети — мам. Вот 
потому-то появление каждого 

нового человека они встре
чают с надеждой: «А вдруг 
это за мной пришли?» Вот по- 
тому-то тянутся они ко всему 
живому, что сами не дополу
чили этого тепла. Всеобщий 
детдомовский любимец, кот 
Тишка, белоснежный, вальяж
ный— он словно понимает, ка
кую большую роль играет в 
их жизни: спокоен, полон 
собственного достоинства, ни
когда не выпустит коготочки, 
на прогулку его водят гулять 
на поводке, как собачку. Зна
ли бы дети, сколько нервов 
стоило получить разрешение 
на содержание этого кота в 
детском учреждении, но зато 
сколько радости доставляет 
сейчас он всем! Вот и сегодня 
пришел фотограф, чтобы сде
лать на память фотографии 
детей, и Тишка кочует из рук 
в руки. Позирует! Первые се
мейные фотографии... И еще 
тяжелей становится на душе, 
когда видишь на них братьев 
и сестер. Денис и Владик 
Аверьяновы, Женя и Вова Ме- 
лешины, Денис и Оля Хрычи- 
ковы... Дениска Хрычиков сей
час в детдоме самый стар
ший, он уже пошел в первый 
класс и умеет читать, во всем 
помогает воспитательницам, 
а уж за сестренкой-то ухажи
вает с удовольствием. Денис 
и Оля — подкидыши... Судьба 
каждого ребенка — трагедия. 
Четырехлетняя Настенька, по
ступившая из больницы, не 
умела ходить, Гена не умел 
разговаривать. А какие исто
щенные, запуганные, нередко 
с тяжелыми нервными болез
нями поступают они из семей! 
Как они нуждаются в лече
нии, в свежем воздухе!

С Людмилой Ивановной 
Ищенко, директором детского 
дома, мы знакомы с прош
лого года, когда редакция га
зеты совместно с горкомом 
ВЛКСМ развернула конкурс 
на проект лучшего загород-

ного детского дома. Но пока 
суть да дело, пока ищем за
казчика, снова на носу лето, 
и детей уже вывозить не се
годня-завтра. 60 путевок 
выделил нынче Верх-Исетский 
райисполком, 20—производст
венное объединение машино
строительный завод им. Ка
линина. Но куда деть остав
шихся 80 детей? Неужели им 
придется провести душное ле

то в городе, среди каменных 
коробок домов, рядом с пыль
ной стройкой?

Над детским домом шеф
ствуют по бумаге 19 пред
приятий. С большой теплотой 
Людмила Ивановна говорила 
о представителях производ
ственного объединения «Урал- 
золото», горшвейбыта, «Урал- 
кабеля», треста «У рал цветмет- 
ремонт», женсовета Верх- 
Исетского завода. Но, к сожа-

Эхо пионерского , слета

О РАВНОДУШНЫХ
НЕ СКАЗАЛИ НИ СЛОВА

На Свердловский област
ной слет пионеров, из нашего 
города были выбраны пять 
делегатов. И каждый, навер
ное, ждал от него если не 
решения, то хотя бы ответов 
на все больные вопросы, что 
накопились в пионерии за 
последние годы. Кто-то ехал 
с недоверием: дескать, кри
вые дела и прямыми разгово
рами не выправишь. По до
роге в Свердловск мы с ре
бятами поделились надежда
ми на предстоящий слет.

Лариса Святова: «Хочется, 
чтобы слет помог и научил 
•создавать разновозрастные 
пионерские отряды. Обыч
ные, ' формирующиеся по 
принципу .«класс-отряд», уже 
отжили свое».

Ольга Васильева: «Меня 
особенно тревожат пионерские 
комнаты. Есть такие, в ко
торых и знамена, и комите
ты комсомола, и хозяйствен
ные , склады находятся. Се
годняшняя пионерская ком
ната уже не существует как 
дружинный дискуссионный 
центр».

У меня тоже было много 
неясных вопросов, ждущих 
решения. Это и пионерская 
печать, которой нам всем так 
не хватает для взаимного об
щения и обмена опы
том. и содружество с шефа
ми. которым далеко не каж
дая школа может гордить
ся. и вопрос о вожатых.

Надежд было много. Забе
гая вперед, замечу, что неко
торые из них оправдались, 
найдя отражение в Деклара
ции пионеров, но большинст
во...

Впрочем, все по порядку. 
С первых же минут работы 
слета появилось недоверие к 
нему. Ведь даже самый заху
далый сбор обязательно на
чинается с пионерского салю
та и вноса знамени. А на об
ластном слете ничего этого 
не было. Что двигало органи
заторами? Желание отойти 
от формальностей? Кроме 
того, из уст ведущего даже 
не прозвучало сообщения 
об открытии слета. Реакция 
ребят была почти одинако
вой: «Не слет, а собрание...» 
Но дело, конечно, совсем не 
в этом. Мы не задавались 
целью увидеть красоту ритуа
лов. Нам была важна пло
дотворная работа. А ее не 
получилось.

Несомненно, Декларация 
прав пионеров — это важ
нейший документ областной 
пионерской организации. Ее 
проект делегаты приняли за 
основу. Обсуждение шло 
очень долго, а изменений 
былй внесены единицы. 
Сколько же было бесполез
ных дебатов, отнявших мно
го времени! Пресс-группа 
слета отметила это как «пе
реливание из пустого в по
рожнее», мы — как убиваю
щую время напраслину.

А ведь этого можно было 
избежать, приняв предложе
ние ведущего, обсудить дек
ларацию по отрядам, а затем 
предоставить слету измене
ния. замечания и дополнения 
по ее проекту. Так нет. Ссы
лаясь на демократию, деле
гаты большинством голосов 
решили предоставить право 
высказаться каждому желаю
щему. А каждый из пятисот 
делегатов имеет собственное 
«я», которому остальные 499 
вправе возразить. Из обсуж
дения в зале, по словам си
дящей рядом со мной вожа
той, получился только «ха
ос», отнявший время. Был 
сделан выбор... Правильный?

Когда подошло время к 
пункту «Обмен опытом рабо
ты пионерских коллективов» 
(по регламенту ему отводил
ся один час), то слет решил 
вообще его не рассматри
вать, оставить для «встреч 
в кулуарах». Прерогатива 
была отдана выборам в бюро 
областного совета пионер
ской организации. Бесспорно, 
выборы — дело важное, но 
мы приехали и для того, что
бы изучить опыт работы пио
нерских дружин. Наши това
рищи ждали от слета и помо
щи в работе, не только вы
боров. Обмена опытом не 
получилось, хотя обмен гру
бостью, как заметил одни из 
делегатов, выразив общее 
мнение, удался.

Жаль, забыли делегаты о 
том, что принимается Декла
рация прав пионеров для гор
сточки активных пионеров, 
которые остаются выполнять 
общественную работу после 
уроков, которым, как гово
рят, «больше всех надо». Не 
вспомнили, что сегодня в пи
онерских рядах большинство 
равнодушных ребят с крас
ным галстуком, которых ни
какой Декларацией не рас
шевелишь. Про «пассивных» 
не сказали ни слова. А их 
тоже можно, наверное, чем- 
то увлечь. Только не все 
знают, как это сделать. Опыт 
такой работы в области име
ется. Только непонятно, по
чему ему на слет дорогу за
крыли.

Удался ли слет; достиг ли 
цели, оставил ли след в прак
тических делах для нас? 
Твердой уверенности нет. 
Некоторые делегаты доволь
ны, а некоторые уезжали до
мой с чувством напрасно по
траченного времени: «В на
шей пионерской дружине Ни
чего не изменилось бы и без 
слета». Как ребята и органи
заторы отнеслись к подготов
ке и проведению слета не 
совсем серьезно, так он и за
кончился без конструктивных 
решений.

В. СОЛОВЬЕВ, 
делегат слета. 

Тавда.

Навстречу выборам
В ГОСТЯХ У ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Из двенадцати кандидатов, зарегистрированных окруж
ной избирательной комиссией Свердловского национально- 
территориального округа № 25 РСФСР, в предвыборной 
борьбе будут участвовать десять. Сняли свои кандидату
ры директор проектно-изыскательского института «Сверд- 
ловекжелдорпроект» Б. А. Солдатов и заведующий учеб
ной частью Свердловского радиотехникума связи имени 
А. С. Попова В. Н. Мамяченков.

На недавнем заседании окружной избирательной ко
миссии был утвержден план-график встреч кандидатов в 
народные депутаты СССР с избирателями. Первая встре
ча состоится сегодня, 26 апреля, во Дворце культуры 
«Металлург» Каменска-Уральского. Начало — в 16 ча
сов.

На начало мая намечены также выезды кандидатов в 
Нижний Тагил, Серов, Красноуфимск. Две встречи долж
ны состояться в Свердловске.

Без сомнения, такие знакомства со всеми кандидатами « 
одновременно позволят избирателям сделать более осоз
нанный выбор. Ведь можно будет сравнить не только 
программы претендентов на депутатский мандат, но и 
их ораторские способности, умение держать себя перед 
аудиторией, убеждать людей.

А в Кировском территориальном округе № 293 кол
лективные выезды кандидатов к избирателям уже нача
лись. На днях все шестеро претендентов выступали пе
ред жителями Березовского. Судя по реакции зала, на
ибольший интерес у аудитории вызвали программы А. А. 
Захарова и А. М. Лобка.

В. ТИХОНОВ.

Наш банк информации

НА ДАЛЬНЕМ
ПОГРАНИЧЬЕ

Более 15 лет уже шефству
ют комсомольцы нашей об
ласти над воинами Краснозна
менного Дальневосточного по
граничного округа. Сотни на
ших земляков были направле
ны за это время по комсо
мольской путевке 
хождения здесь

для про
службы.

У многих из них, как призна
ние заслуг воинов в охране 
Государственной границы 
СССР, хранятся памятные зна
ки и медали, грамоты и бла
годарственные письма коман
дования...

Стали традиционными и по
ездки уральцев к воинам. 
Ежегодно агитколлективы при
езжают в погранотряды и на 
дальние заставы. Рассказыва
ют о сегодняшних делах ком
сомольцев, выступают с кон
цертами и лекциями. Особо 
радостны такие встречи, ко- 
нечно,
рые 
на

, для тех ребят, кото- 
сами служили когда-то

этих заставах.

Недавно из такой поездки 
вернулись второй секретарь 
Серовского горкома ВЛКСМ 
Игорь Кудрявцев и руководи- 
тель местного 
дрей Щепков. 
комсомольцев 
сали договор

рок-клуба Ан- 
Они от имени 
Серова подпи- 
с комсомоль

ской организацией одного из« 
погранотрядов КДПО. По это
му договору горком ВЛКСМ 
теперь будет рекомендовать 
лучших ребят для службы в 
подшефном отряде. Погранич
ники и серовчане будут об
мениваться делегациями, пред
ложено было и немало дру

гих форм совместной дея
тельности.

А уже через несколько ме
сяцев на заставах «дальнего 
пограничья» пройдут выступ
ления рок-группы «Провин
ция» и ряда других самодея
тельных 
зующихся 
Серове.

коллективов, поль-
популярностью

СЕРОВ.

ПОЛИТИНФОРМАЦИЯ
В СТИЛЕ РОК

В красноуфимском СПТУ 
№ 97 проводится немало ин
тересных мероприятий для 
учащихся. Но однажды пед
коллектив и комитет ВЛКСМ 
при обсуждении плана работы 
вдруг задались вопросом: «А 
почему, собственно говоря, 
учебные мероприятия мало 
стыкуются с теми, которые 
принято называть досуговы
ми?»

Так родилась идея прове
сти месячник общественных 
дисциплин. И, думается, он 
запомнился всем без исклю
чения. Например, необычную 
форму для проведения полит
информации избрал Алек
сандр Неволин из четвертой 
группы. Тема ее говорит сама 
за себя: «Что думают зару
бежные журналисты о пере
стройке?». А еще в этот день 
ребята послушали на полит
информации новинки... поп- 
музыки, посмотрели слайды.

Были в программе месячни
ка и встречи с интересными 
людьми, и открытие дискус
сионного клуба, и многое-мно- 
гое другое. Все это и позволи
ло активу -училища при под
ведении первых итогов едино

душно заключить: «Месяч
ник должен стать традицион
ным».

НА СЦЕНЕ
ТОЛЬКО ДЕДУШКИ

Очень необычно называлось 
мероприятие, которое прошло 
недавно в Галкинском Доме 
культуры Камышловского рай
она — «А ну-ка, дедушки!».

Но за внешним развлека
тельным характером этого «со
ревнования» было немало по
лезного, прежде всего, для зри
телей. Ведь вопросы были и по
знавательными для молодежи. 
Например, многие зрители в 
этот день узнали о том, какие 
колхозы были когда-то на тер
ритории нынешнего совхоза 
«Галкинский», какие советы в 
огородничестве каждый из <де
душек» считает самыми полез
ными, какие блюда у них <фир- 
менные» и как их готовить.

Были и танцевальные, и си
ловые конкурсы, звучали рас
сказы о самом памятном-. Сло
вом, зрители и сами участники 
остались довольны.

«ВЕРНИСАЖ»
НА БЕРЕГАХ НЕВЫ

Читателям «На смену!» уже 
известно, что свердловское объ
единение художников «Верни
саж», перевозя свою выставку 
по городам страны, добралось 
до Ленинграда. Здесь «Верни
саж» провел две выставки — 
одну в клубе «Пять углов* ДК 
пищевиков, а другую во Двор
це молодежи.

Как и обычно, выставки вы
звали разноречивые отзывы. 
Ленинградская публика нахо
дится под большим влиянием 
«митькдв». Во всяком случае, 
книга отзывов на выставках 
«Вернисажа» пестрит «митьков- 
ским» сленгом: «Все по кайфу!» 
и тому подобное.

Ленинградская пресса оха
рактеризовала впечатление от 
выставки как «эффект взорвав
шейся бомбы», но немало зри
телей сочли — ленинградский 

авангард «круче». Какими бы 
ни были самые резкие оценки 
свердловской выставки — «вер- 
нисажевцам» удалось стать 
конкурентами самых популяр
ных и «скандальных» выставок 
Ленинграда.

По окончании выставки по
сыпались предложения о про
ведении экспозиции «Верниса
жа» в других городах Союза: 
Новгороде, Риге, Львове и да
же в ФРГ.

Одно из этих предложений 
реализовано. «Вернисаж» раз
местился в выставочном зале 
Юрьевского монастыря Новго
рода. А. КОЗЛОВ.

КОНКУРС в год
МУСОРГСКОГО

С 17 по 30 июня в Сверд- 
ловске пройдет Всероссийский 
конкурс вокалистов имени 
М. П. Мусоргского.

Самый первый такой конкурс 
проводился у нас в стране в 
год 100-летия великого рус
ского композитора, полвека 
назад. Была попытка возро
дить конкурс в 70-х годах, но 
конкурс так и не стал тради
ционным. И вот в третий раз 
и впервые в Свердловске кон
курс вокалистов России имени 
Мусоргского, по решению Ми
нистерства культуры РСФСР, 
проводится вновь. От того, на 
каком художественном и орга
низационном уровне пройдет 
конкурс в Свердловске, зави
сит дальнейшая его судьба, 
станет ли он музыкальной тра
дицией. Предполагается, что ом 
будет проводиться раз в пять 
лет, а его участниками станут 
студенты музыкальных вузов, 
солисты оперных театров и фи
лармоний России в возрасте от 
18 до 32-х. По предварительным

Сегодня в номере:

Мы уже сообщали о заба
стовке шахтеров в Северо
уральске. Наш корреспондент 
Борис Ярков анализирует под
робности конфликта рабочих 
и администрации. 

данным, в Свердлбвск приедут 
200 человек.

Почему конкурс имени М. П. 
Мусоргского возрождается 
именно теперь? Наверное, для 
читателей ответ на этот вопрос 
уже ясен: 1989-й — год 150-ле
тия композитора — отмечает
ся в нашей стране, да и во 
всем мире, он объявлен 
ЮНЕСКО Годом Мусоргского. А 
вот почему Свердловск избран 
местом проведения конкурса? 
Оказывается, наша Уральская 
консерватория — единствен
ная крупная творческая орга
низация в мире, носящая имя 
великого музыканта. Она и 
примет в своих стенах участни
ков Всероссийского конкурса 
вокалистов.

Сейчас идет большая работа 
по подготовке конкурса. Соз
дан оргкомитет во главе с зам. 
председателя облисполкома 
В. И. Задорожным.

К. ОСИПОВА.

«КОРОЛЬ
ТЕРЬЕРОВ»

В минувшее воскресенье 
в Свердловске появился еще 
один клуб для увлеченных. 
«Эрдельтерьер» —■ так реши
ли назвать его инициаторы.

В нашей области несколь
ко сот семей держат собак 
породы эрдельтерьер. «Ко- 
роль терьеров» — не случай
но такое название. Дело в 
том, что эти служебные со
баки имеют немало до
стоинств, сочетая их с не
обычайно веселым 'характе
ром.

Не так давно в Свердловске 
открылся Центр «Микрохи
рургия глаза».

Журналист Юрий Ово
дов — на операционном сто
ле™ 

пению, не всегда находит ди
ректор детдома поддержку 
у других шефов: в СПОПАТ-1, 
СМУ № 7 «Росткапмонтажа». 
Хотелось бы, конечно, боль
шего внимания и со стороны 
такого гиганта, как завод 
им. Калинина. А пока Люд
мила Ивановна ломает голову 
над тем, куда вывезти на от
дых детей.

Детский дом оплачивает пу
тевки, выезжает, как правило, 
со своим персоналом, со сво
им хозяйством, только и нуж- 
но-то, что места в пионерском 
лагере.

Может быть, все-таки кто- 
то и откликнется на столь не
обходимую просьбу. Ради де
тей! Ради милосердия!

А. ТАЫБУЛАТОВА.
Не снимках: «Давайте по

знакомимся!»; второй год 
работает в детском доме по
мощником воспитателя Вора 
Михайлова; Людмила Ива
новна Ищенко и художник 
Рудольф Алексеевич Пылаев 
обсуждают, каким быть ин
терьеру гостиной.

Фото В. ЯКУБОВА.

Но беда в том, уто в обла
стном клубе служебного со
баководства ДОСААФ по
мощь владельцам собак этой 
породы оказывалась, самая 
минимальная. Не было содей
ствия в селекционной работе, 
оказании ветеринарной и кон
сультативной помощи. Все 
это подтвердили и результа
ты анкеты, распространяв
шейся среди владельцев со
бак. Обсудив на собрании 
создавшуюся ситуацию, ини
циативная группа вынесла 
вопрос о создании самостоя
тельного клуба. В недалекой 
перспективе он станет хоз
расчетным. А пока был еди
нодушно утвержен новый ус
тав клуба, намечены перс
пективы. Так, в частности, 
уже 14 мая после областной 
выставки, собака - победи
тель этой породы примет уча
стие в международной вы
ставке в Будапеште.

В планах энтузиастов клу
ба и создание гостиных по 
интересам, и совместные по
ходы, и оборудование тема
тической библиотеки, и про
пагандистская работа. Ведь 
год от года число людей, ре
шивших завести четвероного
го друга, все растет. Так что 
энтузиазм на... хозрасчете 
будет кстати.

Свердловск.
г Дежурный по новостям 

В. ФЕДОРОВ.

4
Рекламная страница о пер

вой зональной ярмарке учеб
ных заведений народного об
разования. Она пройдет в 
сквере у Дворца молодежи в 
Свердловске 6 мая.
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НД СМЕНУ!

Размышления после пленума

БЕЗ ДАЛЬНИХ ЦЕЛЕЙ?
Собеседник явно был раз

досадован:
— Скольку можно говорить 

о перестройке работы 
ДОСААФ. Вчера опять чуть ли 
не в принудительном порядке 

навязывали марки об уплате 
членских взносов. Сёгодня на 
сда‘чу в магазине всучили лоте
рейный билет, мол. мелочи 
нет. А завтра где-то в отчетах 
этой организации я буду фигу
рировать как активный член 
оборонной организации...

Этот разговор произошел, 
когда редакция «На смену!» 
совместно с обкомами ком
сомола и ДОСААФ проводила 
«Горячий телефон» /на тему 
военно-патриотического воспи
тания. Заместитель председа
теля обкома ДОСААФ В. П. 
Ахльостин тогда достаточно ар
гументированно ответил сту
денту УПИ Александру Зай
кову. Действительно ведь, и 
каждый факт «добровольной 
принудительности» при рас
пространении членских взносов 
свидетельствует лишь о пол
ном развале работы именно в 
этой' организации, а отнюдь не 
о том, что подобное стало 
системой в ДОСААФ. Доста
точно много и тех ребят, кто, 
уплатив считанные копейки 
взносов, занимается в спортив
но-технических клубах на до
рогостоящей технике, в бассей
нах и т. д. и т. п. Но это тема 
отдельного разговора. А суть 
в том, что вопрос Александра 
Зайкова высветил и другую 
сторону взаимоотношений мо
лодежи с организациями обо
ронного общества: а во мно

Внимание: проблема

ПАРТА ШКОЛЬНАЯ МНЕ СНИТСЯ...
Катастрофа на Сортиров

ке осенью прошлого года 
принесла с собой самое 
страшное: гибель людей.
Сотни горожан потеряли 
крышу над головой, лиши
лись материальных ценно
стей и привычного уклада 
жизни. Благодаря экстрен
ным мерам в первые же 
дни пострадавшим было 
предоставлено временное 
жилье. А на месте развалин 
строители сразу приступили 
к возведению новых домов.

Но беда, неожиданно об
рушившаяся на люден, за
тянула их . в круговорот 
проблем не на один месяц, 
и даже не на один год. И 
одна из таких проблем — 
строительство новых школ.

Две школы, № 122 и 83, 
пострадали от взрыва боль- 

гом ли изменилась сама фор
ма, так сказать, вовлечения 
молодых людей в работу пер
вичных организаций ДОСААФ? 
Эта проблема, к сожалению, 
решена не полностью, волнует 
этот вопрос и руководителей 
областной организации, и рб 
этом тоже В. П. Ахлюстин ска
зал Александру откровенно.

Итак, представим на секунду 
себя на месте одного из тысяч 
мальчишек - старшеклассников 
области или учащихся ПТУ, тех
никумов, которому предстоит 
через год-два призываться в 
Вооруженные Силы СССР. Есть 
желание подготовиться к служ
бе по-настоящему. То есть зна
чит: получить основные навыки 
обращения со стрелковым ору
жием, изучить Уставы Воору
женных Сил, стать физически 
сильнее, закаленнее и т. д.

Во всех ли без исключения 
учебных заведениях области на 
сегодняшний день есть хорошо 
оборудованные кабинеты для 
занятий по начальной военной 
подготовке? Это еще что по
нимать под понятием «хорошо 
оборудованные», По одним 
плакатам ведь многому не на
учишь. А то же оборудование 
тира, полосы препятствий, ме
ста для занятий строевой под
готовкой — во многом преро
гатива лишь «пробивного» во
енрука.

На состоявшемся III плену
ме Свердловского областного 
комитета ДОСААФ, обсуждав
шем вопрос «О деятельности 
ррджоникидзевского РК 
ДОСААФ и Свердловской ав
томобильной школы по выпол

ше остальных. Дальнейшая 
их эксплуатация стала не
возможной. Тридцать четы
ре класса, общей численно
стью 1233 учащихся, были 
переведены в соседние шко
лы, где детям пришлось за
ниматься в стесненных ус
ловиях. в три смены. Такое 
положение в этом учебном 
году понятно, объяснимо, а 
значит — терпимо. Но не 
за горами осень, начало но
вого учебного года. Не обер
нется ли он началом новых, 
возможно, еще больших не
удобств и мытарств для 
школьников?

В районе действующей 
школы № 170, на улице 
Седова к концу этого года 
будет сдано около 70 тысяч 
квадратных метров жилой 
площади. Здесь окажутся 

нению решений X съезда 
ДОСААФ», проблема подго
товки молодежи к службе в 
армии была одной из главен
ствующих. В выступлении пред 
седателя Орджоникидзевско- 
го райкома оборонного обще
ства В. А. ААорозова приводи
лись, например, факты как хо
рошей организации процесса 
обучения по курсу НВП, так 
и недоработок. Но вот что 
насторожило. Казалось, что 
вся суть выступления и В. А. 
Морозова, и некоторых дру
гих, что касалось НВП, заклю
чалась лишь в перечислении 
фамилий лучших и 
в укоре тех, кто в числе от
стающих, А мне подумалось: 
наверное, все-таки в данном 
случае такая оценка — дань 
прошлому. Не пора ли разо
браться по существу вопроса.

Дробление сил в дрле ор
ганизации учебного процесса 
по начальной военной подго
товке в учебных заведениях — 
только отвлекает от серьез
ного подхода к нему. Почему 
никто не задумался, например, 
до сих пор, отчего это в свое 
время была создана в районах 
система учебно-производствен
ных комбинатов? Правильно! 
Чтобы в одном месте сосре
доточить парк станков, другого 
оборудования, опытных масте
ров-наставников. Школы райо
на по четкому графику посе
щают УПК, посвящая этому 
один день в неделю. Отчего 
это невозможно в дни занятий 
по НВП?

А ведь такие районные цент
ры начальной военной подго

две тысячи новых учеников. 
Куда им пойти учиться, се
ли уже сегодня школа рабо
тает почти с полуторной наг
рузкой?

...Мы стоим с Володей 
Жуковым на развороченной, 
заваленной строительным му
сором земле. На этом месте 
будет новая школа, которая 
должна разрешить все проб
лемы новостройки. Володя —■ 
ее будущий директор. Но 
оптимизма в его глазах пока 
не видно.

— Понимаешь,— говорит 
он, — сейчас мы не должны 
прозевать момент. Строители 
тянут с началом работ, хотя 
проектная документация вы
дана еще три недели назад. 
Не начнут сейчас — не 
начнут завтра. А послезавт 

товки могли бы существовать 
под эгидой ДОСААФ. Вот где 
контакт был бы по-настоящему 
плодотворным. Только пред
ставьте себе, что мальчишки 
имели бы возможность зани
маться не с одним-тремя АК 
1959 года выпуска, а изучать 
новейшие автоматы, пулеметы, 
пистолеты, знакомились бы 
с БМП и БТР, танками, изуча
ли все до единого авто- и мо- 
тодело. Был бы у центра свой 
автодром, оборудована не 
только полоса препятствий, но 
и полоса психологической под
готовки...

Мечты неосуществимые?-. Не 
думаю. Ведь создание таких 
центров — в интересах воен
коматов, да и комсомольских 
организаций каждого из райо-, 
нов.

Что касается финансовой 
стороны вопроса, то думаю, 
если взять во внимание сред
ства, ежегодно расходуемые 
на оборудование в каждой из 
школ, в ПТУ и техникумах ка
бинетов НВП, полос препятст
вий, комнат для хранения ору
жия и т. д., то даже экономия 
выйдет немалая. А если еще в 
центре смогут работать луч
шие из лучших методистов, 
офицеров — практиков запа
са, то и для ребят приближе
ние к армейским условиям 
учебы произойдет не на сло
вах, а на деле.

А пока... Вспоминаю дан
ные опроса, который я провел 
на последнем финале област
ной военно-спортивной игры 
«Орленок». Вопросом, одним 
из многих, был такой: «Какое

ра, когда повышенное вни
мание к объектам на Сорти
ровке уменьщится. и вовсе 
можно будет тянуть. Ты 
можешь себе представить, 
что . через 5 месяцев, к 
началу учебного года здесь 
будет стоять школа?

Откровенно говоря, верк 
лось в это с трудом. Но «то 
гадать и предаваться эмо
циям. когда есть специаль
но созданная правительствен
ная комиссия, отвечающая 
за ход строительства, его 
четкую организацию и обос
нованность тех или иных ре
шений.

И вот мы на очередном 
ее заседании. Когда предо
ставилась возможность, за
даю вопрос заместителю 
председателя облисполкома 

участие ты принимаешь в ра
боте первичной организации 
ДОСААФ школы, членом кото
рой являешься?» Саша Богда
нов из Камышлова, Игорь Пет
ров из Ирбитского района, 
Виктор Симонов из Каменска- 
Уральского отмолчались, а 
свердловчанин Володя Седых 
вспомнил:

-— «Уголок ДОСААФ» у нас 
есть, мы там заметки из газет 
о соревнованиях по техниче
ским видам спорта приклеи
ваем...

Потом мы разговорились, и 
ребята, конечно, рассказали 
и о стрелковых соревнованиях 
в тирах ДОСААФ, и о мото
секциях. Но вот с ДОСААФ 
они это как-то не связывали. 
Им казалось, что все это спорт
комитет проводил. Так что, ду
маю, создание районных цент
ров ДОСААФ по начальной 

военной подготовке было бы не
малой основой и в целом по 
укреплению авторитета обо
ронного общества у молодежи.

Запомнилось на пленуме об” 
кома ДОСААФ и выступление 
начальника Свердловской авто
школы Е. И. Бобковского, ко
торый привел, например, такой 
факт. Лишь 30 процентов вы
пускников школы используются 
в армии по прямому назначе
нию — на должностях водите
лей-электромехаников. То есть 
затрачены на обучение нема
лые средства, время, техника 
и... выходит, впустую.

Значит, мало сегодня просто 
наладить учебный процесс. До
биться от вышестоящих орга
низаций, военных ведомств, 
чтобы не расходовались на
родные деньги впустую — это 
тоже внести свой вклад в пе
рестройку.

Вообще тема перестройки 
работы организаций ДОСААФ 
в духе требований X съезда

Ф. М. Морщякову, возглав
ляющему правительственною 
комиссию:

— Федор Михайлович, 
согласно постановлению Со
вета Министров СССР в ав
густе этого года должна быть 
введена в строй школа на 
улице Седова. Каково ваше 
мнение на этот счет?

— Школа должна при
нять детей 1 сентября 1989 
года.

Ну что ж, лаконично и 
ясно. Однако мнение пред
ставителя генподрядчика 
Л. И. Кузьменко, мягко го
воря. несколько иное. Вот 
что он нам сказал:

— Нормативный срок 
строительства школы 18 ме
сяцев. Мы можем, и у нас 
есть желание, построить ее 
быстрей, за 12 месяцев. Но 

оборонного общества была 
главной в выступлениях заме
стителей председателя обко
ма В. П. Ахлюстина и Н. И. Кли
менко, выступивших с содокла
дами, и при выступлении в 
прениях. Подходы, которые бы
ли характерны дпя деятельнос
ти организаций несколько лет 
назад, сегодня неприемлемы. 
А во многих «первичках» от
нюдь н® торопятся обновлять 
формы работы, активизировать 
деятельность по расширению 
сферы влияния, по демократи
зации деятельности выборных 
органов ДОСААФ. На прошед
ших в Свердловске встречах 
с кандидатами в народные де
путаты СССР от ДОСААФ не 
случайно неоднократно под
черкивалась мысль о том, что 
лишь качественно новые рубе
жи деятельности, инициатив
ность, полная самоотдача каж
дого работника оборонного 
общества могут способствовать 
утверждению истинного авто
ритета организации.

И на этом пленуме обкома 
ДОСААФ, где было немало и 
интересных выступлений, все 
же несколько огорчило то, что 
порой некоторые из говорив
ших как бы намечали лишь 
ближние цели, и лишь для 
своей организации. Перспек
тивность, может быть даже не
которое «забегание вперед» —— 
характерны для времени об
новления. Перестройка, как 
бы заставившая нас всех взгля
нуть на себя со стороны, еще 
молода. Апрель 1985 и апрель 
1989 года во временном отно
шении ушли недалеко друг от 
друга. Но как изменились мы 
с вами за это время! Так да
вайте мыслить масштабно, не
стандартно — именно этого от 
нас требует день сегодняшний.

В. СИМОНОВ.

это в любом случае не к 
новому учебному году. Ну, 
а то, что до сих пор не на
чали работу — с заказчи
ком еще не все согласовано. 
В ближайшие дни, обещаю,— 
начнем.

Вот так. Постановление 
Совета Министров есть, а 
возможности для его выпол
нения...

Но, может быть, есть вы
ход из этого положения? 
Может, в ущерб другим объ
ектам города постараться 
все-таки построить школу на 
улице Седова? Ведь все 
лучшее — детям, а тем бо
лее— попавшим в беду. Ра
зумнее было бы строителям 
поработать в две-три смены 
весной и летом, нежели 
осенью ученикам по трэе, 
рассаживаться за партами, 
и , привыкать к понятию 
третья, а может быть, и чет
вертая смена.

П. ЗЛОБИН.
Свердловск.

Уже третий год продолжает
ся экспедиция «Чистая Чуев- 
вая», организованная обко
мом ВЛКСМ, обществом охраны 
природы, прокуратурой Сверд
ловской области, редакциями 
газет «На смену!» и «Социалис
тическая индустрия». Конечно, 
изменить ситуацию к лучшему 
пока не удалось — вряд ли 
это возможно за такой корот
кий срои. Но н бедам одной из 
красивейших рек Европы при
ковано внимание обществен
ности. очень неловко почувст
вовали себя многие хозяйст-

Социалистическая

ИНДУСТРИЯ

веннини.
На последнем заседании бюро Свердловского обкома влксм 

заслушало вопрос о работе штаба экспедиции и одобрило на
правления его деятельности в нынешнем году.

ЗДОРОВЬЕ РЕКИ- 
ЗДОРОВЬЕ ЛЮДЕЙ!

Пожалуй, именно таким девизом можно обозначить со» 
держание очередного, третьего этапа экспедиции «Чистая 
Чусоэая». который начинается в этом году. Если в ходе 
первых двух надо было выяснить степень загрязнения 
реки, найти виновных, то сегодня такая задача не стоит. 
Штаб экспедиции, намерен теперь выяснить, как экологи
ческое неблагополучие влияет на здоровье людей, живу
щих по берегам Чуровой,— вдобавок к нарте загрязнения 
составить карту заболеваемости.

Каким способом это сделать? Уже сейчас намечается 
экспедиция с участием не только экологов и юристов, 
но и профессионалов-врачей. Во всех селах и деревнях 
медики будут интересоваться здоровьем людей, просмат
ривать истории болезней, беседовать е фельдшерами. А 
разве не интересно посмотреть, какова средняя продол
жительность жизни людей в бассейне реки?!

Конечно, все эти исследования задуманы не ради лю- 
..бопытстад. Они нужны для того, чтобы обосновать необ
ходимость создания национального парка — обосновать 
с научной точки зрения. Экспедиции, которые проводи
лись прежде, дали хороший материал об эстетической и 
исторической ценности участка реки, предназначенного 
для национального парка, теперь предстоит доказать, что 
Чусорая нуждается в защите — нуждаются в этом и 
люди, живущие по ее берегам и страдающие от корыстно
ведомственного отношения к природе.

Уже на май намечено конкретное дело — посадки де
ревьев в водоохранных зонах притоков Чусовой. Не по
тому ли так обмелела судоходная река, что менее полно
водными стали ее притоки, что вырублены леса по их 
берегам?! Штаб экспедиции очень надеется на помощь 
студентов, школьников, да просто всех обеспокоенных 
судьбой Чусовой людей. Если кто-то захочет поучаство
вать в посадке леса, надо позвонить по телефону 56-91-12 
или обратиться в обком комсомола к инструктору На
дежде Миговой (телефон 57-82-51).

Побеспокоиться о притоках Чусовой — Серебрянке, 
Межевой Утке, Вильве, Вижае — следует еще и потому, 
что эти речки — прекрасный источник абсолютно чистой 
питьевой воды, которая может пригодиться в будущем. 
Сегодня водных запасов Среднему Уралу хватает, но где 
гарантия, что через десяток лет не возникнет их дефи
цит, что не будут испытывать жажду растущие города 
и промышленные гиганты?!

Надо подумать и о том, чтобы улучшить обслужива
ние туристов на Чусовой. К примеру, у старшего помощ
ника прокурора области Н. М. Калинкина есть заманчи
вое предложение: открыть в этом месте водно-конный 
маршрут. До Верхней Селянки туристы плывут на лод
ках. затем на лошадях продолжают путь до Нижнего 
Тагила. Недели ' за две наберутся столько впечатлений, 
что не на один год хватит!

Разумеется, продолжится и работа по выявлению за
грязнителей реки (хотя они, повторяю, в основном из
вестны). Поскольку экспедиция опирается на авторитет 
областной прокуратуры, многим хозяйственникам придет
ся отвечать по закону. Состояние Чусовой пока не 
улучшается, так что придется прибегать не только к тра
диционным взысканиям: предупреждеиинм, штрафам, —- 
но и к более жестким мерам.

В. ВЛАСОВ.

Л® АЗАЛОСЬ, ничего не 
предвещало ЧП. В 

начале апреля на шахте № 15, 
чей коллектив был назван по
бедителем в трудовой вахте 
в честь 55-летия ПО «СУБР», 
проходил обычный совет бри
гадиров. На нем подводились 
итоги $а март, обсуждался 
вопрос о коммунистическом 
субботнике, и вдруг... «Незап
ланированный» вопрос. Рабо
чий В. Абрамов передал за
местителю секретаря партбю
ро шахты Л. Джугаловой пи
сьмо, составленное накануне 
рабочим собранием третьего 
участка. В нем было сформу
лировано несколько наиболее 
актуальных требований: 
снять начальника уча
стка; выплатить 50 про
центов тринадцатой зарплаты; 
решить вопрос со спецодеж
дой и другое. В конце следо
вал постскриптум: «На все на
ши вопросы мы ждем конст
руктивного ответа до 6 апре
ля. Если они не разрешатся, 
участок объявляет забастов
ку».

Уже позже, отвечая на на
ши вопросы. министр Мни- 
цзетмета СССР Владимир 
Александрович Дурасов гово
рил :

— Небольшая группа под
стрекателей с самого начала 
подбивала рабочих шахты на 
забастовку. Письмо было лишь 
поводом.

С этим выводом министра 
хочу не согласиться. Нет, не 
стремились шахтеры к заба
стовке, и та приписка не слу
жила ультиматумом админи
страции: если вы не удовлет
ворите наши требования, то 
мы... Как признались сами 
рабочие: они не помышляли 
о забастовке и к ней не гото
вились, а приписку сделали 
больше «для острастки». И 
дальнейшие события лишь 
подтверждают эти слова.

6 апреля во время пере
сменки было реше.ио прове
сти собрание. В просторном 
«красном уголке» шахтоуп
равления нс смогли размес
титься все желающие, пото
му что услышать ответы на- 
чалышка шахты Павла Аб
рамовича Ремпеля на постав
ленные вопросы пришли ра
бочие и с других участков. 
Они ожидали делового емко
го и, главное, непродолжи
тельного диалога с руковод
ством — работа не ждет. Но 
его Не состоялось. Началь
ник шахты не был готов к 
серьезному разговору с рабо
чими. Хотя накануне он . ус
покоил руководство производ
ственного объединения: ,ни- 
чего серьезного, «бузит» один 
участок — справимся,

Но собрание затягивалось. 
Невразчмительиые ответы по
рождали новые и новые воп
росы. Горняков уже беспоко-

Конфликтная ситуация

ГОРНЫЙ УДАР
Так можно сказать о забастовке шахтеров
Североуральска, которая потрясла город

Землетрясение, извержение вулкана, цуна
ми — это стихия, порожденная самой приро
дой. И с ней мы вряд ли можем нак-то бо
роться, что-то противопоставить. Горные уда
ры — это стихия, порожденная руками чело
века, его разумом. Они происходят там, где 
ведутся активные горные выработки, подзем
ные взрывные работы. В этих местах, в пла
стах породы, накапливается напряжение и 
внезапно происходит разряд, удар, несущий 
шахтерам беду. Рушатся крепления, засыпает 
шахту, гибнут люди.

На Североуральском бокситовом руднике эти 
горные удары случаются особенно часто. По
тери от них колоссальны, и не только матери
альные. В среднем да год в шахтах Северо
уральска гибнет 5 — 6 человек и десятки —ра
ненных, травмированных людей. Печальная 
статистика. Но ничего не меняется, несмотря 
на существующую службу прогнозирования, на 
свою сейсмостанцию. Эффективность их рабо
ты пока, к сожалению, мала. И горные уда
ры продолжают сотрясать не только шахты, 
но и город...

ила не только спецодежда и 
тринадцатая зарплата, но и 
вопросы качества на шахте 
№ 15. Потому что именно 
там добывают высококачест
венный боксит — байровский, 
а расценки такие же или ни
же. чем на других шахтах.

— И почему у нас берут в 
месяц только семь проб на ка
чество породы, а в других 
шахтах по 25? Почему в 
шахте плохо работает вен
тиляция? — сыпались на
чальнику вопросы со всех 
стопом.

То есть, чем бдльще затяги
валось собрание, тем больше 
и больше вскрывалось копив
шихся годами гнойников. На
пряжение достигало своего 
апогея, еше шаг — и взрыв. 
И здесь начальнику шахты 
надо было бы сделать дипло- 
мати-еский жест; честно 
признаться, что он не готов 

сегодня к серьезному разго
вору и перенести его на сле
дующий день или неделю, 
пригласив специалистов из 
объединения. Причем, эта 
мысль была высказана не ав
тором этих строк, а одним из 
рабочих, который присутст
вовал на собрании. И как 
знать, забастовка могла и не 
состояться.

Но Павел Абрамович Рем- 
пель все еще находился под 
гипнозом: все уладится са
мо собой. Но к концу третье
го часа собрания случилось 
то, что должно было случить
ся — толчок, удар. Встал все 
тот же рабочий Абрамов и об
ратился к собранию с пред
ложением объявить. как и 
пре д у п ре ж да ли, за ба с то в к у. 
♦ Красный уголок* быстро 
опустел. Здесь же в коридо- 
.ре шахтоуправления стихий
но был выбран забастовоч

ный комитет, оговорены ос
новные требования к админи
страции.

МЕСТЬ О ТОМ, что пят-
“^надцатая бастует, раз

неслась быстрее ветра. Пос
менно спускались в забой и 
не' поднимались больше на- 
гора горняки остальных че
тырех шахт, тем самым вы
ражая солидарность- Одно
временно создавались свои 
забастовочные комитеты, ко
торые выдвигали соответст
венно свои требования. Все 
это шло стихийно, на первых 
порах не было никакого еди
ного координирующего орга
на. Этот факт подтверждает 
мысль, что забастовка зара
нее не готовилась, как сей
час это хотят представить 
некоторые руководители ми
нистерства. объединения.

Вскоре рабочие пришли к 
мысли создать единый за

бастовочный комитет, кото
рый. собрав со всех шахт 
требования, выдвинул общие: 
снизить существующие нор
мы выработки на 20 процен
тов; сократить на 30 процен
тов штат управленческого ап
парата; удлинить отпуск и 
перевести шахты на пяти
дневную рабочую неделю; пе
ресмотреть цены на бокситы. 
В общей сложности более 20 
пунктов.

В переговоры с шахтерами 
сразу вступили администра
ция СУБРа и оказавшиеся в 
эти дни по командировочным 
делам два ноедетавителя 
Минцветмета СССР. Но ситу
ация обострялась с каждым 
часом. К середине дня 8 ап
реля в пяти шахтах СУ ЕР, 
под землей уже находились 
более двух е половиной ты
сяч человек. Кроме того, к 
ним присоединились строите
ли треста ♦ Вокситстрой». В 
этот же день на место проис
шествия прилетел один из 
заместителей министра — 
И. В. Глущков.

Но и он оказался не готов 
к диалогу. Переговоры с ра
бочими Глушков соглашался 
вести только на поверхности, 
в здании шахтоуправления, 
заявив: мол. нечего мне де
лать под землей. Это еще 
больше раздуло огонь заба
стовки.

Время шло, а кардинально 
ничего не менялось. Созда
лась реальная угроза останов
ки Богословского и Уральско
го алюминиевых заводов, ко
торые пользуются сырьем Се
вероуральского бокситового 
рудника. На СУБР полетели 
телеграммы—обращения СТК 
этих промышленных пред
приятий к шахтерам прекра
тить забастовку и выйти на 
рабочие места. «В случае их 
остановки на восстановление 
технологического процесса 
потребуются многие месяцы, 
миллионы рублей*. Из Сверд
ловска в Североуральск вые
хали первый секретарь обко
ма КПСС Л. Ф. Бобыкин, 
председатель облисполкома 
В. М. Власов, председатель 
облсовпрофа И. И. Потапов.

Наконец, 9 апреля вече
ром министерская комиссия 
спустилась под землю, чтобы 
обсудить проект трудового 
соглашения с бастующими, в 
котором выполнялись почти 
все основные требования ра- 
()рчих, После пего обострение 
было снято. На следующий 
день шахтеры постепенно ста
ли на . г^а.

ИЯ мррту ПРОИСП^СТ-
ЗИЯ, на шахту Кг 15, 

мы 11 апреля, ког
да первая смена после окон
чания забастовки спускалась 
в забой. Казалось, ничто не 
говорило <•» пронептетшчх со 
бытнях. Как обычно, за час 
до начала смены в комнате 

мастера собрался третий уча
сток, чтобы получить наряд 
на работу. Все шло по-дело
вому, спокойно. Обсуждали, 
что предстоит сделать за 
смену.

В этот же день на шахту 
№ 15 приехал министр Мин- 
цветмета СССР В. А. Дура
сов. В его действиях тоже не 
чувствовалось суеты. Рабочее 
совещание в кабинете началь
ника шахты он начал с воп
росов о перспективах разра
боток бокситового рудника. 
Генеральный директор объе
динения В. А. Потылицын со 
схемами и диаграммами в 
руках давал пояснения. Ка
залось, что на СУБРе ничего 
не произошло, просто с дело
вым визитом приехал ми
нистр. Лишь в конце неболь
шого заседания Владимир 
Александрович задал несколь
ко дежурных вопросов по 
быту. Хотя, наверное, именно 
с этого и надо было начинать 
разговор.

Потом экскурсия по под
собным помещениям и спуск 
в шахту. Но запомнилось не 
это, а то, что у министра бы
ло олимпийское спокойствие—• 
будто ничего не произошло. 
Даже давление, которое он 
попросил замерить в мед
пункте, было как у хорошего 
спортсмена — 120 на 80. Хо
тя причин для беспокойства 
было предостаточно. И слу
чай в Североуральске не до
садная случайность, я уже 
определенная закономер
ность. Ведь товарищ Дурасов 
прилетел к нам. на север об
ласти. отнюдь не из Москвы, 
а из Норильска, где несколь
кими днями раньше развора
чивались подобные события.

НАДО УЧИТЬСЯ на чу
жих ошибках — твер

дим мы каждый раз, после то
го как набили себе шишку. 
Тем более сейчас, когда нап
ряжение сняли в одном мес
те, но еще в десятках других 
оно сохраняется и в любой 
момент может произойти 
удар, как знать, может, еще 
большей силы. Так чему* же 
нас должна научить забастов
ка в Североуральске и что она 
высветила наиболее ярко?

Во-первых, беспомощность 
СТК, так называемого ♦пол
новластного представителя 
трудового коллектива». К со
жалению, он так и не смог 
предугадать настроение рабо
чих и предотвратить забас
товку. Хотя процессы эти 
шли не скрыто, а явно. Ведь 
с чего она началась, вспом
ним, какие требования предъ
являли в самом начале шах
теры? Решить вопрос со спец
одеждой, выплатить 50 про
центов положенной тринадца
той зарплаты. То есть все то, 
что вправе решить совет тру
дового коллектива на своем

заседании. Это уже после по
явились требования о пяти
дневной рабочей неделе, о 
сокращении норм выработки, 
которые решаются уже на 
уровне министра или Совмина 
СССР. И если бы постепенно, 
начиная с небольших вопро
сов, СТК решал их, то 
события не приняли бы такой 
резкий характер. Не случай
но рабочие обратились с пи
сьмом за помощью к адми
нистрации, а не в СТК. Пото
му что, по словам одного из 
членов забастовочного коми
тета, проходчика шахты № 14 
Владимира Чезганова:

— Когда мы выбирали СТК, 
нам было без разницы—кого, 
потому что с самого начала 
не верили ему.

Это, кстати, отразилось'и в 
том, что в забастовочные ко
митеты почти не вошли 
члены СТК. Мйе думается, из 
всего этого были сделаны 
правильные выводы. Предсе
датель СТК объединения 
И. Бакиновскин сказал:

— Мы только сейчас поня
ли, чем же должен занимать
ся совет, — держать руку на 
пульсе рабочего коллектива. 
Пусть позднее, но прозрение. 
Думаю, что новый СТК, ко
торый будет избран в бли- 
жайнее время, учтет наши 
просчеты и ошибки.

Во вторых, по мнению того 

же Владимира Чезганова, ко
рень зла — в том, что 
между рабочими и ИТР це
лая пропасть отчуждения. 
Явно появилось расслоение 
трудового коллектива. С од
ной стороны — управленче
ский аппарат, с другой — ра
бочий класс. Причем это пре
подносится так: одна часть 
обижена заработком, невни
манием, другая живет припе
ваючи, получая, якобы, зря 
деньги.

Много вопросов подняла за
бастовка в Североуральске. 
На все сразу и не ответишь. 
Но, я думаю, рано или позд
но это произойдет, ибо мы 
прекрасно научились объяс
нять и делать оргвыводы по 
прошедшим событиям. Но еще 
бы научиться предсказывать 
их, чтобы они не повторялись 
так часто, как горные удары, 
сотрясая всю округу.

Б. ЯРКОВ, 
спеп. корреспондент.

Североуральск.

НА СНИМКАХ: совсем не
много .осталось на щите би
рок — значит, на работу вы
шли почти все; через полча
са бригада Алексея Исаева 
спустится в забой — это бу
дет первая смена после за
бастовки. а пока распреде
ляются наряды.

Фото В. ЯКУБОВА.
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НА СМЕНУ!
Репортаж

ЖИВОЙ ГЛАЗ...
ПОД СКАЛЬПЕЛЕМ

Наша газета не раз писа
ла о новостройке на улице 
Бардина — МНТП «Микро
хирургия глаза», ставшей 
одним из наиболее популяр
ных медицинских учрежде
ний. И вот новая встреча 
корреспондента с персоналом 
Центра.

Начну по порядку. Меня 
записали в кандидаты на 
койко-место в августе 1988 
года. 24 февраля 1989 года 
я получил долгожданную по
вестку с просьбой прибыть 
23 марта по указанному ад
ресу.

...После посещения одного 
кабинета меня попросили 
зайти еще в несколько та
ких же кабинетов (точнее, 
это один большой, с тремя 
стенками — внутренними 
переборками, отделяющими 
специалистов друг от друга 
и общим коридором внутри). 
Пациенты, как по конвейеру, 
переходят от одного врача 
к другому. Цель этих пере
ходов — комплексная про
верка зрения с помощью но
вейшей электронной техни
ки. Кстати, тем, кто готовит
ся к посещению, советую по
вторить (или выучить) не
мецкий алфавит. Оборудо
вание, как я понял, западно
германское, и буквы для 
прочтения больными, естест
венно, тоже немецкие. Их 
немного, но все же последуй
те моему совету. Я в свое 
время восемь лет учил не
мецкий, но у врача долго 
не мог вспомнить, где видел 
и как читать немецкую бук
ву Зет,

24 марта. 9.00. Снова в 
Центре. С восторгом заме
чаю вокруг себя еще не
сколько сотоварищей. На 
душе веселей: не один буду. 
Веселье еще более возраста
ет, когда получаем «унифор
му» — розовые блузку и 
штаны, белую «пилотку», 
«наротник» (это я так наз
вал марлевую повязку) и 
белые тканевые тапочки 
(первое взбредшее на ум 
название, а тачное — черт 
его знает). Изрядно посме
явшись в процессе переоде
вания, вчетвером идем туда, 
где нас ждет «предбанник». 
Пусть меня извинят работ
ники МНТЦ, я их не хочу 
обидеть, но как иначе наз
вать комнату, где увидел 
еще с десяток людей обоего 
пола, одетых так же, нак и 
мы. Едва подавил в себе 
новый приступ веселья, как 
был ■ вызван (первым из 
«предбанника») в операцион
ную. «Досмеялся, черт по
дери», — ударило в мозг. 
Хотел крикнуть: «Простите 
меня, люди, я больше не 
буду смеяться...». Поздно.

591533. Девушке 22 лет, роет 
168. надеется найти доброго, от
зывчивого, порядочного друга 
без вредных привычен для соз
дания семьи, основанной на 
взаимопонимании и поддержке 
друг друга. О себе: симпатич
ная, веселая, в меру общитель
ная. интересы разнообразные 
(рисование, фотодело, психоло-

Я уже в святая святых — 
операционном блоке. Лихо
радочно оглядываю опер- 
блок, где «ромашкой» ле
жат неподвижно мои «кол
леги».

Подходит сестра со шпри
цем. Вот оно, наступило! 
Наркоз, местный. Что-то за
капали в глаз (я оперировал 
левый), вставили «распорку» 
(чтобы не закрыл) и попро
сили не засыпать. Уважае
мые будущие пациенты, об
ратите особое внимание на 
мои слова: выспитесь хоро
шенько перед операцией, 
на столе вас неудержимо по
тянет в сон, а этого делать 
не следует. Глазное яблоко 
не должно шевелиться.

Операция, а мне делали 
первый этап — склеропла- 
стику (на стабилизацию бли
зорукости с минус 6), про
шла на удивление быстро. 
Отправив глаз по команде 
вверх влево, вверх вправо 
и соответственно туда же, но 
вниз, я был отпущен на 
«свободу». Естественно, 

с повязкой (носил два дня) 
и необходимыми инструкци
ями, живой и неизраненный. 
А что еще. Ах да, самые 
«больные» вопросы: было ли 
больно и сколько заплатил?

Честно? На «столе» не бы
ло больно, но два вечера 
после операции подскакивала 
температура, болела и голо
ва, и оперированный глаз. 
Це пугайтесь, не кричите 
«СОС». Этот болезненный 
процесс — естествен и 
обязателен. Я говорю лишь 
о склеропластике. Ощуще
ний после иных операций не 
знаю, не испытал. Не бой
тесь. Остаться слепым кро
том гораздо страшнее. Что 
касается денег, я их с собой 
не брал, так как не питался 
и не жил в Центре, а опера
ция ничего для больного не 
стоит. Плата, около пяти 
рублей в сутки, берется 
лишь с проживающих в 
МНТЦ. Местные, за неболь
шим исключением, видимо, 
не нуждаются в пансионате 
из-за хорошего самочувст
вия после операции.

О своем пребывании в 
Межотраслевом научно-тех
ническом центре «Микрохи
рургия глаза» исповедовался:

ю. ОВОДОВ.

НА СНИМКЕ: заведую
щий диагностикой С. Н. 
Панфилов и врач И. Н. За
бродина.
Фото Н. МЕРКУРЬЕВА.

гия, спорт). Не очень люблю 
повседневное приготовление 
пиши.

486962. Скромная, стройная 
доброжелательная девушка 22 
лет. рост 164, блондинка, по 
профессии воспитатель дет
ского сада, хотела бы позна
комиться с юношей не старше 
27 лет. со спокойным скром
ным характером.

378117. Научный сотрудник 
28 .чет (рост 176, женат не был, 
материально обеспечен, вред
ных привычек нет, интересы 
разносторонние (и физик, и 
лирик) был бы рад познако
миться с доброй, внимательной, 
интеллигентной девушкой с 
высшим образованием, сверд
ловчанкой. )

378236. Надеюсь познако
миться с умным, добрым по 
характеру молодым человеком 
до 32 лет. О себе пока корот
ко: 23 года. рост 170. светло
волосая, образование техниче
ское, очень люблю детей, увле
каюсь спортом, жилплощадью 
обеспечена.

378116. Разожгу семейный 
очаг для мужчины до 35 лет. 
Мне 27 лет. рост 164. образо
вание среднее техническое, за
мужем не была. Люблю до
машний уют, шить, вязать, ра 
боту по дому. В вашем письме 
желательна фотография.

Наш анонс

«Золотой» век 
коньков

Завтра в 10 часов утра в 
Доме кино состоится торже
ственное заседание, посвя
щенное 100-летию конько
бежного спорта в России. В 
зале соберутся ветераны, 
прославленные спортсмены, 
тренеры, многочисленные го
сти — все те, кто любит 
этот увлекательнейший. вид 
спорта.

Уральцы внесли весомый 
вклад в его славную историю. 
Достаточно сказать, что в этот 
день получили приглашение 
участвовать в этом заседании 
такие прославленные наши 
земляки-кон ькобежцы, как 
трехкратная чемпионку мира, 
14-кратная чемпионка СССР, 
серебряный призер Олимпий
ских игр Валентина СтеНина, 
серебряный призер Олимпий
ских игр Юрий Кондаков, 
чемпион и серебряный при
зер Олимпийских игр Игорь 
Малков, чьи успехи недавние 
у всех нас еще, как говорит
ся, на слуху, и многие-многие 
другие.

Думается, празднование ве
кового юбилея конькобежного 
спорта (а состоялось и состо
ится немало и других мероп
риятий) сыграет свою роль в 
пропаганде этого истинно 
уральского вида спорта.

+ ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

Возрождение
турнира

В январе 1944 года в одном 
из боев на Украине салдинец 
младший сержант Алексей Евс
тигнеев прямой наводкой из 
орудия уничтожил две роты 
вражеских солдат, подбил два 
танка и два самоходных орудия. 
24 мая 1944 года А. А. Евстиг
нееву было посмертно присвое
но звание Героя Советского 
Союза. Имя героя носит город
ское профтехучилище № 27, 
пионерская дружина школы 
№ 3, одна из улиц города.

И вот после одиннадцати
летнего перерыва возрожден 
областной турнир по вольной 
борьбе памяти отважного ар
тиллериста. Нынешний пятый 
областной турнир посвящался 
70-летию со дня рождения 
А. А. Евстигнеева. Его участ

для любителей) 
шашек

Отдел ведет Д. ШАРАЕВ

Не видя 
соперника

Ежегодно в нашей стране 
проводится немало соревно
ваний, в которых участвуют 
многие тысячи шашистов — 
от безразрядников до грос
смейстеров.

К сожалению, не все по
клонники этой старинной на
родной игры имеют возмож
ность играть в соревнованиях 
за доской'. И многие не знают, 
что в соревнованиях, даже в 
международных, можно уча
ствовать, не выходя из дома, 
ни разу не увидев своих со
перников.

Речь идет о заочных со
ревнованиях, участники кото
рых свои ходы в поединках 
пересылают по почте. В тур
нирах по переписке можно 
выполнить норму для присво
ения разряда, звания масте
ра спорта, стать спортивным 
судьей.

Недавно были подведены 
итоги 15 заочного командно
го чемпионата РСФСР по 
русским шашкам, в котором 
приняли участие 133 коман
ды из 115 городов, поселков 
и даже сел. Чемпионом ста
ла команда Волгограда, за 
ней—команды Тюмени и Ка
луги. Неоднократный победи
тель и призер чемпионата 
команда Свердловска (капи
тан С. Комолов) играла в фи
нальной (высшей) группе и 
выступила посредственно 
(32,5 очка из 65, 8 местр из 
14). Правда, она сохранила 
право и в следующем чем
пионате играть в высшей 
группе.

Еще четыре команды из 
области играли в одной чет

378271. Мне 25 лет, рост 178, 
русский, рабочий. характер 
спокойный, уравновешенный, 
занимаюсь спортом, музыкой, 
люблю детей. Надеюсь встре
тить девушку, с которой мы 
будем счастливой семьей. В де
вушках ценю доброту, отзывчи
вость. чувство юмора. Ваша фо
тография желательна.

Справок об абонентах Служ
ба не дает. Дополнительные 
сведения сообщает сам абонент 
при переписке.

Письма абонентам направляй
те по адресу: 620219, Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначар
ского. 78. Служба семьи «На
дежда*, абоненту N?

В письмо не забудьте вло
жить конверт со своим адре
сом.

Поступившие письма «На
дежда» передает или пересы
лает абонентам. Срони отве
тов на письма зависят от або
нентов.

Напоминаем: гарантируется
ответ абонента на оплаченное 
письмо (1 рубль). Оплатить 
письмо можно в Службе или 
почтовым переводом по адресу: 
6202.19, Свеоцловт-Щ Кировское 
отделение Жилсоцбанка. расчет
ный счет № 500404 (для Служ
бы семьи).

Наш телефон; 55-24-72.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня БАЯДЕРКА
27.IV ТРАВИАТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ 

Сегодня ИГРА В ФАНТЫ 
27 IV ДИКАРЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
27 IV О БЕДНОМ ГУСАРЕ

никами стали борцы из Крас- 
ноуральска, ч Красноуфимска, 
Богдановича, Нижнего Тагила 
и, естественно, хозяева.

Вот кто стал победителем 
областного турнира: А. Яцюк 
(Богданович), Ж. Салимов, 
И. Кузьмин, В. Чагиев (все — 
Верхняя Салда), А. Лебедев, 
М. Вепрев, В. Павлов (все — 
Красноуральск), Р. Ясаев и 
В. Сычев (оба из Красно
уфимска).

В упорнейшей борьбе за ко
мандное первенство хозяева 
оставили главный приз у себя. 
Вторые — красноуральцы. 
Третье командное место —у 
ребят из Красноуфимска.

Особый приз получил А/Си- 
так из Красноуфимска, сумев 
выиграть у своих соперников 
в абсолютном первенстве.

Особых подарков были удо
стоены и братья-близнецы Де
нис и Данил Халимовы из 
Нижнего Тагила. Десятилетние 
мальчишки приехали бороться, 
но... соперников у них не ока
залось: в Верхней Салде нет 
отделения борьбы при мест
ной ДЮСШ. Мальчишки про
вели показательный поединок 
между собой.

А памятный подарок за луч
шую технику был вручен Ива
ну Кузьмину.

А. ЕВСЕЕВ, 
член президиума спортклуба 

«Старт».

ф БОКС

Рост молодых
В Нижневартовске заверши

лось зональное первенство 
ВДФСО профсоюзов РСФСР 
по боксу среди старших юно
шей (1973-74 г. рождения).

В командном зачете сверд
ловчане заняли первое место, 
а в личном—пять первых 
мест, одно второе и одно пя
тое.

Победителями зоны стали: 
В. Власов (до 44 кг, Каменск- 
Уральский), Б. Лихачев (до 
54 кг), О. Абдульманов (до 
57 кг) оба из свердловского 
«Локомотива», В. Жиделев (до 
60 кг, Нижняя Тура) и Е. Мед
ведев (до 66 кг, Каменск- 
Уральский).

Второе место, уступив в фи
нале призеру первенства стра
ны В. Райкову, в весе до 
52 кг занял А. Нидзельский 
из Нижней Туры.

Все пятеро победителей зо
нального первенства и призе

ДИАГРАММА 198вертьфинальной подгруппе. 
Эю команды пачнанара (ка
питан И. Мякчило), Артемов
ского (капитан А. Самарин) 
и две команды Кдменска- 
Уральского (капитаны М. Ро
гов и В. Истомин). Успешнее 
других выступила первая 
команда Камеиска-Уральско- 
го — третье место. Ей нс хва
тило одного очка, чтобы пе
рейти в полуфинальную груп
пу. Шащипы В. Наннов, 
11. Исаев, К. Сержантов (Ка
менск-Уральский) и И. Ры
жов (Качканар) получили 
право играть в полуфинале 
заочного личного чемпионата 
РСФСР.

Я надеюсь, что шашисты 
других городов и районов 
Свердловской области также 
пожелают участвовать в чем
пионате. Состав команды — 
5 человек. За команду горо
да или районного центра име
ют право играть шашисты 
сельской местности, прилега
ющей к городу или входящей 
в состав района, и в то же 
время любой сельский насе
ленный пункт, даже самый 
маленький, имеет право зая
вить свою собственную коман
ду, да не одну, ибо количе
ство команд не ограничива
ется. Возраст и пол участни
ков команды не имеют зна
чения, а вот безразрядников 
в ней не должно быть. Для 
участия в личных соревнова
ниях наличие спортивного 
разряда необязательно.

Желающие участвовать в 
предстоящих заочных сорев
нованиях, как в личных, так 
и в командных, за информа
цией могут обратиться непо
средственно к автору этой 
заметки по адресу:
141350 Московская область, 
г. Хотьково, абонементный 
ящик № 2. Просьба к письму 
прилагать конверт с написан
ным адресом — это ускорит 
Фблучение вами ответа.

А. МАРТЬЯНОВ,
член судейской коллегии 

комиссии заочных 
соревнований (КЗШС 

РСФСР). 

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКОЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 

(КУЛИНАРНОЕ) УЧИЛИЩЕ № 124 
27 апреля проводит 

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ.
Приглашаются выпускники 8—10-х классов 

школ Свердловска.
Адрес училища: Свердловск, ул. Луначар

ского, 128. Телефоны: 56-22-27, 56-23-28,
56-23-14.

ры чемпионата РСФСР Д. Цы
ганов (44 кг, Каменск-Ураль
ский), Г. Архипов (50 кг, Ка
менск-Уральский), Н. Цымбал 
(57 кг, «Локомотив», Сверд
ловск , Е. Чемякин (63 кг, Ка
менск-Уральский) завоевали 
право на участие в финальной 
части первенства Российского 
Совета ДФСО профсоюзов, 
которая пройдет со второго 
по девятое июля в Электро
стали.

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ, 
судья республиканской 

категории.

ф ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Ветеран
не стареет

22—23 апреля на помосте 
спортивного зала Новотруб
ного завода Первоуральска 
команды спортивных клубов 
и коллективов физкультуры 
оспаривали первенство об
ласти. Сильнейшими стали 
атлеты СКА (тренер Р. Я. 
Шейерман, на втором ме
сте команда УПИ (тренер 
Р. X. Шагапов), и на тре
тьем — заводская команда 
из города Каменска-Ураль- 
ского (тренер С. И. Гучин).

Среди победителей в лич
ном первенстве хочется от
метить великолепный успех 
выступавшего в весовой ка
тегории до 56 кг Владимира 
Ин-фа-лина, который пока
зал результат выше нормы 
кандидата в мастера спорта. 
Владимир Викторович в этом 
году отмечает пятидесяти- 
летннй юбилей. Но со спор
том по-прежнему на «ты». 
Он масте.р спорта, более 
15 лет успешно выступал в 
составе сборной команды на
шей области, его лучшее до
стижение — 4 место на чем
пионате СССР, был трех
кратным чемпионом Цент
рального совета ДСО «Труд». 
Фамилия Ин-фа-лин известна 
и любителям хоккея с мя
чом, старший сын Владими
ра Викторовича — Сер
гей —- успешно выступает 
в хоккейной команде СКА 
(Цверддоцен), а младший иг
рает в хонней в Первоураль
ске.

Р. ШАГАПОВ, 
судья Всесоюзной 

категории.
Первоуральск.
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Белые начинают и выигры
вают

На неоднократные просьбы 
читателей сегодня мы даем 
информацию о заочных со
ревнованиях. В самой Сверд
ловской области организация 
заочных соревновании отсут
ствует. Только Нижний Та
гил проводит первенство го
рода по переписке. Лет два
дцать назад было проведено 
первенство области, но све
дений о нем найти не уда
лось. В областной федерации 
шашек (сейчас председатель 
мастер спорта В. Бендер) 
много лет за заочные сорев
нования отвечает И. А. По- 
минчук.

В минувшее воскресенье 
закончились первенства 
Свердловской области по рус
ским шашкам среди мужчин 
и женщин. Чемпион Сверд
ловска мастер спорта В. Кра
ев стал первым из 32 участ
ников, третьим был Ю. За
харов (Асбест). У женщин 
(22 участницы) первенство
вала мастер спорта Т. Тете
рина, на третьем месте Е. Ро
манюк (Нижний Тагил). А 
вторые места в чемпионатах 
за братом и сестрой Ворюхи- 
ными — Евгением и Ириной.

К сожалению, в первенстве 
не приняли участие ряд ве
дущих мастеров нашей об
ласти.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 
Программа 

новых американских 
фильмов:

«ПУРПУРНАЯ РОЗА КАИРА», 
«РОМАН С КАМНЕМ».

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30,

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Фараон (две 

серии). Одиночна.
САЛЮТ — Странствия

Одиссея. Враг мой.
ТЕМП — Воздушные при

ключения (две серии). Ви- 
дрозал -- Новые надежды

Праздник 
бального
танца

Вчера большим гала-концер
том в Свердловске завершился 
чемпионат СССР по латино
американским танцам среди 
профессионалов. Хотя в приме
нении к бальным танцам спор
тивная терминология кажется 
странной: это очень яркое ис
кусство, привлекающее с каж
дым годом все больше поклон
ников.

Во Дворце спорта соревно
вались лучшие пары из Ленин
града, Минска, Сочи. Волгогра
да, Москвы и других городов. 
Немало приятных сюрпризов 
получили зрители — конкурс
ный турнир, показательные 
выступления, лотерея, выстав
ка - продажа бальных наря
дов... Спонсорами стали объеди
нения «Уралзолото». «Урал- 
обувь», «Свердгоршвейбыт».

Победу в чемпионате СССР 
одержали Бируте и Юрис Бау- 
манисы (Рига). От имени спон
соров Бируте 24 апреля вручи
ли царский подарок — роскош
ную песцовую шубу. Наградами 
отмечены и другие ведущие 
танцевальные пары страны — 
победители турнира.

А. ЕФИМОВ.

Левиан ЧУМИЧЕВ

(Окончание. Начало в № 80)

Дуэт 
художников 
во времени

Выставки, как и все на 
свете, бывают разные: пло- 
кие, хорошие, интересные, 
скучные. Случается, что 
редкостные сменяются ка
лендарными, а проходные, 
пожалуй что, и ворсе неис
сякаемы.

Но на сей раз свердлов
ский Музей изобразительно
го искусства приглашает вас 
на выставку крайне любо
пытную. И уж чем-чем, а 
скукой встреча с работами 
свердловских художников 
Анатолия Калашникова и 
Юрия Филоненко зрителю не 
грозит.

Афиша ее заманчиво обе
щает эксперимент во време
ни, развернутом как «Вче
ра... Завтра». Экспозиция же 
заботливо реализует сегод
ня. исследуя не только 
время, но и человека. А 
еще •— мир и творчество, 
раскрывая не одного худож
ника, а двух сразу, пытаясь 
понять и вслушаться в жи
вопись каждого, чередуя при 
этом тревогу с улыбкой, а 
случайность с закономерно
стью.

Выставка проходит в зда
нии музея на Вайнера, 11.

3. ТАЮРОВА.

Твори, 
выдумывай, 
пробуй!

В спортзале школы № 165 
Кировского района Сверд
ловска прошла выставка дет
ского технического творче
ства. 23 щкоЛы района пред
ставили свои работы на вы
ставку — всего 195 экспона
тов.

Фантастический мир космо
са—это горячая планета Луа
ра и космическая станция, 
работы третьеклассников. А ря
дом «Формула-!» замерла на 
старте — гигантскую авто
страду создали пятиклассни
ки и семиклассники 134-й шко
лы. Есть на выставке громад
ные шахматы и электронные 
игры, заводная кукла и микро
мопед.

Выставка, как говорится, не 
только для глаз посетителей. 
Многие ребячьи работы очень 
серьезны. Это предметы для 
школьного производственного 
труда, приборы, которые по
могут на уроках учителю хи
мии, физики, биологии. На
пример, прибор для распоз
нания неорганических веществ 
девятиклассника Саши Сере
брякова из 130 школы или 
универсальный блок для про
верки лабораторных работ, 
созданный учеником 10 класса 
той же школы Димой Шуми
ловым.

Специальная комиссия ото
брала на выставке 96 лучших 
работ на городскую выставку 
детского технического твор
чества.

А. СЕРГЕЕВ.

Зам. редактора
О. БАЛЕЗИН.

(из серии Звездные войны).
УРАЛ — Взломщик. Де

сять негритят. Видеозал — 
Нечто дикое. Охотники за 
привидениями.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Легенда о Нарайяме (две 
серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Румба.

ДК нм. СВЕРДЛОВА — 
Девочки с Новолипок.

СОВРЕМЕННИК — Дикое 
сердце.

МИР — Воры в законе.
Мера пресечения — арест.

Им. МАЯКОВСКОГО 
Ассоциация злоумышленни
ков.

ПОГОДА —. . . . . . . .
27 — 28 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
без осадков, ветер северо- 
западный. 2—7 метров в се- 
кунду. Температура воздуха 
ночью 1—6, 27 апреля в гор
ных районах до 9 градусов 
холода, днем 27 апреля — 
2 — 7, 28 апреля 9 14 гра 
ДУСОВ тепла.

— Липам, имеющим высшее медицинское образование, над
лежит явиться к бригадиру поезда в десятый вагон.

Вскоре ко мне постучали, и в купе вошли две женщины во 
главе с поездным бригадиром, наряженным в отглаженную, 
сверкающую форму.

Заглотнул я какие-то две их таблетки, и йоге легче стало.
А бригадир этот нарядный перед уходом подбодрил:
— Потерпите до Владимира, товарищ, там вам помогут 

фундаментально.
— А чего во Владимире будет?
— Медицинская бригада вам вызвана, — почтительно 

ответил начальник.
Вышел я в коридор. Пусто. Ни единого пассажмрика. 

Опустил окно и явственней застучали колеса: «Вее хорошо, 
все нормально». Июньская призрачная ночь сопровождала 
наш странный поезд.

Во Владимире в купе вошли деловые врачи в белых хала
тах. Обе ноги не спеша общупали, давление смерили, уколы 
влепили и в вену, и не в вену тоже.

Утром, после культурного, вежливого стука в купе вошла 
проводница с подносом.

— Вот завтрак! Как ваше здоровье?..
Потом я вышел в безлюдный, как и вчера, коридор, опять 

опустил окно, высунул голову под ветер, действительно — 
хо-ро-шо!, правы колеса и психотерапевт Чернов.

Сзади меня кто-то кашлянул. Я оглянулся — передо мной 
стоял мужик лет пятидесяти, в новеньком спортивном костю
ме. Он был сытый, упитанный, но брюха ие было. Явно чем- 
то спортивным занимался гражданин. Он спросил шепотом :

— У вас курить есть?
— «Ява».
— Здорово! Угостите, а?
Мы прошли в мое купе. Закурили.
— А может, коцьячку? — предложил я.
—Нет, нет! — замахал он руками. Днем ни в коем слу

чае, уж это правило я никогда не нарушаю.
Я выкинул из пепельнипы окурки и тут же в дверь посту

чали и вошел худой лысый детина. Он вопросительно посмот
рел на спортивного.

— Да проходите, чего вы! — предложил я Лысому, но 
тот не взглянул на меня, он на спортивного мужика смотрел.

А тому явно скучно было:
— Сколько еще до Свердловска?

— Шесть часов сорок минут, — по-военному доложил Лы
сый. — Поезд опаздывает на пятьдесят семь минут.

—- Из-за меня это, — встрял я в разговор. — Вызывали 
врача во Владимире... .

— Вы в шахматы играете? — спросил вдруг мепя Спор
тивный.

Я кивнул.
— Организуй, Афанасий Иванович.
Лькый вышел из купе.

— Так это, — засмущался я, — я только под интерес 
играю...

—На деньги что ли? — сморщился Спортивный.
— Хоть на деньги, хоть на что, лишь бы под интерес.
Действительно, скучно мне почему-то просто так безответ

ственно шахматные фигуры двигать, ходить, перехаживать... 
А когда хоть под маленький, но интерес — другое дело.

— Так вы на деньги играть хотите? — продолжал удив
ляться Спортивный. — Ну давайте, я дам вам десятку, безо 
всякого спора.

Я обиделся:
— Сам могу вам хоть сотню дать, с гонораром еду. Не в 

деньгах дело, в принципе.
— Но я не имею права с вами на рубли играть!
— И не надо. На щелчок давайте!
Спортивный рассмеялся.
— На какой щелчок? '
— Ну, просто щелчок. Как Балда попу хлестнул.
А тут и Лысый с доской и даже с шахматами часами поя

вился, поставил все на стол, заметил скромно:
Вообще-то, вы хотели уральскую местность посмотреть.

— Успею, — отмахнулся Спортивный, — мы быстренько, 
по полчаса нам хватит?..

Но «быстренько» не получилось. Хоть и очень сильным 
шахматистом оказался Спортивный мужик, но в меттельшпи- 
ле я его подзажал —- поторопился .он жертву пешки при
нять. Он почуял опасность, задумался, часы тикали громко 
и мне слышалось: «все хорошо, все нормально».

Спортивный ел глазами доску, не спрашивая, достал из 
пачки «явину» и закурил, Я выиграл. Хоть и не сдался 
Спортивный, но флажок на его часах упал,

— Афанасий Иванович, идите в свое купе,— приказатель
но сказал Спортивный, и когда Лысый послушно вышел, он 
подставил лоб.

Лоб был крутой и гладкий. Поначалу-то я хотел просто 
так, символически, приложиться, но вспомнилась вдруг пред
ложенная десятка, и щелчок получился тугой и смачный.

Спортивный удивленно глядел на меня, а я на его лоб _  
там краснела и набухала шишка.

Он круто, по-военному, развернулся и вышел. А я стал 
складывать шахматы. Чувствовал себя неловко, спутник-то 
мой поездной явно расстроился — сразу видно, по лбу его 
никогда не били.

Вдруг меня дернули — я оказался на сиденье, стукнулся 
головой о стенку, зажмурился от боли. Открыл глаза — надо 
мной стоял Лысый. Столько ненависти, столько неприкрытой 
готовности разорвать меня пополам было в его взгляде, что 
я онемел. Вообще-то в таких ситуациях всегда, с детства, 
сдачи даю, но тут... Тут я почувствовал, просто понял, что 
шевельнусь — и меня точно разорвет этот троглодит.

А Лысый забрал часы, шахматы и, прошипев «антисовет
чик», вышел.

Года два назад меня уже так обзывали. Вызвали по по
вестке в учреждение, где у входа стоял часовой. Я поднял
ся в кабинет. Меня поджидал немолодой человек. Сразу обви
нил, что я регулярно слушаю «голоса», что послал телеграм
му писателю, которого потом выдворили из Союза, что обу
чил сооаку Чару выть при исполнении Гимна.

Я покаялся — действительно, слушаю, телеграмму посылал, 
но lapa воет сама, черт ее знает почему. Спрашивал у кино
логов, они говорят, что такое бывает. Некоторые бобики даже 
на «калинку малинку» воют. Короче, написал я тогда рас
писку, где пообещал, ни с кем не делиться, о чем говорят 
«голоса», телеграмм больше таким людям не отсылать, а вот 
за Чару поручиться отказался.

Потом со мной пришел познакомиться человек в граждан
ском.

— Вы не представляете, что бы с вами было в 37-м году... 
Сказал он это. как-то жадно вглядываясь в меня, и кадык 
у него дернулся, как будто слюну он сглотнул, это бывает 
у некоторых при виде аппетитно нарезанной красной рыбы.

...Поезд приближался к Свердловску. Я стоял в вагонном 
коридоре. Из купе вышли Спортивный и Лысый. Спортивный 
сказал :

Прощайте, благодарю за совместную поездку. Лысый 
шел сзади, нес два чемодана. Одним из них больно толкнул 
меня. Я заметил, что шишки на лбу Спортивного почти ие 
было видно, так ее замаскировали,

...Наш вагон окружили военные и штатские. Спортивному 
что-то рапортовали-докладывали. Лысый уже без чемоданов 
держался чуть в стороне и зыркал по сторонам. У вокзала 
стояли черные «Волги» и «Чайки».

А на стоянке такси не было. Я ехал домой на трамвае, 
и почти пустой вагон внушал мне своими колесами: «Все 
хорошо, все нормально».

Из дома я сразу же позвонил в Москву, но замдиректора 
фильма Роман отказался отвечать на мои вопросы по теле
фону.

Эту историю я записал тогда же, в 77-м году. И до сих 
пор не знаю, с кем я тогда ехал. Вот и все.
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—11 ......... НН СМЕНУ!

кр И ПЕРВЫЙ УСПЕХ
ПЕРВАЯ ЗОНАЛЬНАЯ

РНАРКА
УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ 

НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

6 МАЯ
экзамен сдают будущие мастера — 

оценку ставит покупатель.
Свердловск, Пермь и Челябинск, Оренбург и Курган, Башкирия и 

Удмуртия пришлют на ярмарку своих лучших представителей.

Юные строители и автослесари, швейники и обувщики, ювелиры и 
народные умельцы покажут товар лицом.

Молодые кулинары угостят покупателей на славу. 

Самодеятельные певцы и танцоры поднимут настроение самым 
озабоченным.

В 10 ЧАСОВ УТРА 
сквер у Дворца молодежи 

превратится в огромный павильон под открытым небом.

Здесь каждый найдет товар по душе: от маленькой забавной
игрушки до садовой теплицы.

НИКТО НЕ
Узорные, ладные, 
яркие, нарядные 

туеса и хлебницы, подвесные . 
кашпо, расписная деревянная 
утварь преобразят вашу 
кухню, словно в сказке, 
а знаменитые тагильские 
подносы принесут с собой 
аромат уральской старины.

УЙДЕТ БЕЗ ПОКУПКИ!
Не то дорого, 

что красного золота, 
а то дорого, 

что доброго мастерства.
Кольца и серьги, браслеты 
и кулоны, деревянные панно 
с затейливой инкрустацией — 
трудно оторваться от этой 
красоты! Выбор —* за вами.

Что в деревне родится - 
в городе пригодится.

В своих учебных хозяйствах 

вырастили ребята саженцы и 

рассаду, зерно и картофель —• 

и все это для вас, 

свердловчане!

Хороша мучка, 
хороши и ручки.

Приглашаем на знатное угощение!

Отведайте на дегустации блюда 
уральской кухни, а домой купите 
необычное печенье по оригинальным 
рецептам, красивые многослойные 
торты, ароматные пироги и булочки.

Кто с агротехникой дружит, 
об урожае не тужит.

Садоводы и огородники найдут на ярмарке самый 
разный садовый инвентарь, грузовые тележки, 
мелкий молотый торф. Молодые мастера предложат 
покупателям строительные материалы (доски, рейки, 
железо, кирпич, гипсовую плитку), оконные и 
дверные блоки, пиломатериалы, слесарные 
инструменты.

То складно, что сшито ладно.
Юные портные с любовью готовили на ярмарку свои 
модели: женские и детские пальто, костюмы, куртки, 
платья, фартуки, сорочки.

Сшито*добротно — и цены невысокие!

Берут слово обувщики. Они приготовили для детей и 
взрослых удобную и красивую обувь на каждый 
день. Молодым покупателям — легкая спортивная 
обувь, кроссовки.

Хороший совет 
дорогого стоит.

Консультант из Главного управления 
народного образования расскажет о 
заинтересовавшей вас профессии, об 
условиях обучения и правилах приема 
в учебные заведения.

Машина любит ласку, уход и смазку.
Автолюбителей ждут приятные неожиданности.

Где еще можно встретить столько нужного и 
полезного сразу: набор автосервисного ин
струмента, устройство для зарядки аккумуля
тора, съемник для колес, приспособление

для распрессовки шаровых опор, универсаль
ный опрокидыватель автомашин, гаражные 

навесы и ворота, ручную дрель.

Специально для предприятий и организаций - 
стол заказов.

Заключить договор на изготовление сверлильных и заточных станков 
можно прямо на ярмарке.
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